

Denuncia escritor Agullo Bastias

"Los chilenos no se interesan por su historia"



ENRIQUE Agullo Bastias.

ANTOFAGASTA (Corresponsales en viaje). — Lo único que ganó Enrique Agullo Bastias con sus libros "¿Salida al mar para Bolivia?" y "Antofagasta, la ciudad heroica" fue que le prohibieran la entrada a La Paz y lo denostaran públicamente los diarios del Altiplano.

Por lo demás, aun cuando la mayoría de los volúmenes con sus obras debió regalarlos, aún está endeudado en varios miles de pesos — tuvo que autofinanciar su historia de Antofagasta— y la propia Municipalidad local le regateó la máxima distinción que otorga la ciudad, el "Ancla de oro", a sus hijos más preclaros.

"Un transportista, dueño de camiones —dice con resignación— tuvo más suerte que yo y hoy es Caballero del Ancla.

Enrique Agullo Bastias es periodista de esos de viejo cuño. De aquellos a los que la gente les cree cuando dicen que por sus venas no va sangre, sino tinta de imprenta.

Se inició como reportero en "La Prensa de Tocopilla" y en 1932 se convirtió en colaborador de revistas militares por varios años. Luego volvió a Tocopilla como redactor de "La Opinión", en lo que él califica como "los álgidos días del Frente Popular".

Junto a Agullo Bastias se iniciaron en el periodismo satírico-humorístico los consagrados Percy (hoy a cargo de "La broma en vida" de La Tercera) y Lugoze.

"Trabajábamos en una revista que tuvo gran éxito — cuenta—, que le tomaba el pelo a todo lo político y de actualidad que había. Se llamaba "El Pollo Tejada".

"CRITICAS Y PROBLEMAS"

También trabajó junto al poeta del Norte, Andrés Sabella, sacando adelante un diario de batalla regionalista que se llamó "Críticas y Problemas", que no tenía más que 4 páginas "y lo hacíamos parando los tipos a mano".

En las páginas de "Críticas y Problemas", Agullo Bastias y Sabella, entre otros, dieron luchas que para el capitalino hoy resultan incomprensibles, como aquella que encabezaron por el agua potable de Antofagasta.

"Apoyados por el Centro para el Progreso, que presidía José Papic, logramos que ENDESA se hiciera cargo de la CONAFE y que esta ciudad dejara de alumbrarse con velas como hacíamos hasta entonces".

Recuerda que los habitantes de la ciudad conseguían el agua potable tras largas colas "donde se juntaban los más variados y polifacéticos recipientes", pero que el líquido elemento les alcanzaba sólo para beber y las necesidades básicas. "Así es que ésta era una ciudad maloliente e insalubre y ganar esa batalla fue ganar definitivamente un modo de vida más digno".

Los Chilenos no es interesan por su historia". [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Chilenos no es interesan por su historia". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile